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福州市12345热线轮值
单位领导接听电话通告

（第21期）
经市政府办公厅同意，市直部门、县（市）

区、高新区领导轮值接听 12345热线电话活
动安排如下：

一、本次接听时间：
2024年3月21日（星期四）上午9:00~11:

00
二、本次轮值单位：
福州高新区管委会
三、本次受理范围：
涉及行政服务范围内事项。
四、有关事项：
1.本次轮值接听活动的受理方式是电话

接听群众诉求，不接待现场来访人员。
2.超出本次接听受理范围的诉求，由福

州市12345政务服务便民热线中心按照相关
程序接听办理。

3.当日来电的人数可能较多、等待领导
接听的时间可能较长，市民群众也可以选择
由话务员接听并记录，或通过闽政通、e福州
APP 和 12345 网站等渠道方式表达诉求，之
后，由福州市 12345 政务服务便民热线中心
受理交办、督办回复。

热忱欢迎广大市民群众和社会各界人士
届时就上述受理范围的有关事宜，向福州市
12345 政务服务便民热线进行咨询诉求、提
出宝贵意见。

福州市12345政务服务便民热线中心
2024年3月18日

年轻的“打工人”，工作8小时
之外你会去做什么？最近，福州
的年轻人流行上夜校“充电”。与
学习理论“拿文凭考证”的20世纪
80年代的“夜校”不同，此“夜校”
是以年轻人兴趣爱好为导向开设
课程的社群组织。内容丰富、价
格亲民的夜校课程，深受年轻人
青睐。福州夜校行业发展现状如
何？实际课程体验怎么样？带着
这些问题，记者实地进行了探访。

零基础
拎包即可入学

17日傍晚，华灯初上，在鼓楼
区东街口武夷中心一间教室里，
不少年轻人坐在书桌前，在书法
老师指导下认真练习毛笔字——
他们都是书法课学员，白天工作，
下班后来到夜校“充电”。

随着老师生动的讲解和示
范，学员们提笔试练，认真书写。

“我们的课程是针对零基础的毛
笔书法学员，从最基础的握笔姿
势、运笔技巧和基本的笔画书写
开始教学，学员在打好基础后，可
以通过临摹名家作品，学习书法
的构图和章法，进行自我创作练
习。”书法课程的张老师告诉记
者，课程内容还包括书法欣赏，可
以帮助学员了解不同书法流派的
特点和风格，提高审美能力。

“我之前一直很羡慕别人写
得一手好字，可是一直没有时间
去学习，现在参加夜校，书法开始
入门了，字也写得更好看了。”学
员罗小姐说，她已经上了 4节课，
感觉进步很大。

几乎同一时间，在杨桥西路
一间音乐教室，刘小姐报名的古
筝课也开课了。“我一直很喜欢古
筝，可很难找到成人的入门古筝
班，市面上也多数是 1 对 1 的教
学，对于我这种想把弹古筝作为
兴趣爱好来培养的学员来说，1对
1教学的价格太贵了，现在这种入
门班更适合我。”

点单式
课程设置年轻化

记者注意到，在社交媒体小
红书和短视频平台抖音上，都有
宣传青年夜校的帖子和短视频，

受到不少年轻人点赞和收藏。
“我想学爵士舞，有相应课程

吗?”“有烘焙课程开班，呼我一
下！”“游泳班还能不能加一个名
额？”在一些微信群里，年轻人纷
纷表达对夜校的热情和对授课内
容的建议。记者看到，微信群里
实时更新的课程表里，夜校课程
十分丰富，有个人形象管理、音乐
乐器、体育运动、书画、舞蹈、手机
摄影剪辑以及魔术等，上课地点
也分布在福州各个区域。

“我们的课程，是根据学员需
求来设置的。”福州“七点夜校”的
负责人陈老师告诉记者，除了目
前课程表上的几大基础课程外，
学员们也可以“点单”预约自己喜
好的课程和区域，由夜校来对接
教室和老师，一旦报名人数够了
就可以开课。

“课程收费为 500元 12课时，
课程设置内容丰富、周期短，对于
年轻人培养兴趣爱好来说很有性
价比。”陈老师说，散打搏击、瑜
伽、普拉提、乐器、化妆、摄影等，

都是当下年轻人比较喜欢的课
程。

建平台
精准匹配年轻人需求

记者采访了解到，福州的此

类夜校刚处于起步阶段，虽然市
场潜力大，但许多方面仍需完
善。“我上一期搏击课结束了，还
想按照 500元 12课时的价格继续
学下去，可是机构说这种价格只
能用一次，后续训练需要购买更

多节的课程包，价格也贵了不
少。”有学员向记者反映，有的课
程提供方存在引流嫌疑。在课程
内容上，夜校课程以入门为主，若
要开展深度和专业化课程，价格
也会随之提高。

提高价格之后的进阶课程能
否持续吸引客人，课程设置上能
否跟上年轻人“短平快”的需求，
如何能年轻人满足“白天‘搬砖’
奋斗，晚上‘学艺’解压”的精神需
求？这对于夜校运营者来说是一
项挑战。福州“七点夜校”负责人
陈老师说，后期会与培训机构协
调进阶课程的优惠，让年轻人的
爱好可以持续下去。

如何引导和规范夜校市场，
记者了解到，杭州出台政策，打造

“党群夜校——家门口的文化馆”
品牌，将更多深受喜爱的夜校送
到群众家门口；上海推出主打公
益性、服务性的“市民夜校”，充分
利用了社区文化活动中心等资
源，让优质公共文化资源惠及更
多人。

福州相关部门也关注到了青
年夜校的火爆，今年年初，台江区
斜杠青年“筑梦计划”在福祥社区

“FuLife+共享社群空间”启动，目
前该社群空间已开设咖啡制作与
品鉴、香道、茶道、中国舞等课
程。“台江区斜杠青年‘筑梦计划’
旨在以人才业余兴趣培养为主要
抓手，依托社区现有场所，引入了
福州市社区大学的教学资源，为
青年提供文化艺术普及课程、职
业技能提升课程等。项目运营方
福州市国梦教育科技有限公司负
责人介绍，授课老师都是福州市
社区大学师资库的资深教师，在
专业领域深耕多年，课程的设置
上也更加精准匹配年轻人的需
求。

“目前我们以福祥社区‘Fu-
Life+共享社群空间’作为试点，后
期会根据实际情况在台江其他社
区的公共空间逐步推进，同时加
强课程体系建设，创新教学内容，
让优质的教育资源加快下沉，让
更多公共资源带入年轻人的生
活，让年轻人的每一份热爱都发
光。”福州市国梦教育科技有限公
司负责人说。

白天上班 晚上学艺

福州年轻人缘何流行上夜校
本报记者 任思言

书法老师正在指导学员练字。本报记者 任思言摄

咖啡制作与品鉴课程吸引了不少年轻人。（受访者供图）

本报讯（记者 欧阳进权 通讯
员 郑硕）记者昨日从市财政局获
悉，我市财政部门积极推进预算
管理改革，强化预算约束，加大资
金统筹盘活力度，对存量资金做
好加减法，切实提升财政保障能
力。

做好“加法”，统筹盘活预算资
金、清理收回结余资金、督促上缴
存量资金，将预算管理做精做细。
加强预算资金统筹调节。定期梳

理特定目标类项目执行情况，及时
跟踪、收回执行进度未达预期或未
执行的项目资金，统筹用于其他亟
需资金的项目，2021年至2023年统
筹盘活预算资金 21.52亿元。完善
结转结余资金清理机制。办理年
度指标结转时，严格执行三个“一
律”：已结转一年的上级转移支付
资金一律收回；当年预算安排的其
他运转类、公用经费以及常年性特
定目标类项目结余资金一律收回；

超过一年的基本建设类和一次性
项目结转资金一律收回。2021年
至 2023 年末，清理收回资金指标
46.2 亿元。清收实有账户资金。
严格规范预算单位实有资金账户
管理，督促市直各预算单位每年分
两次对账上各类结存资金进行清
理并及时上缴国库，避免财政资金
沉淀，2021年至2023年清理上缴存
量资金7.96亿元。

做好“减法”，持续压减一般性

支出，扎实推进绩效管理，全面推
进预算统筹，将预算管理做深做
实。大力压减“三公”经费。对单
位公用经费连续多年按定额标准
的 90%安排，切实做到能压尽压。
加强“三公”支出动态监控，杜绝
无预算、超预算列支“三公”经费
的情况。强化绩效监控结果运
用。全面实施部门整体绩效及支
出项目运行情况动态监控，采取
预算单位自行跟踪监控和财政部

门重点监控相结合的监控机制，
实施绩效目标实现程度和预算执
行进度“双监控”，对执行进度滞
后绩效不佳的项目，督促单位加
快项目执行或予以清理收回，2021
年至 2023年监控收回不需用和不
可用资金超 2.4亿元。加强预算衔
接管理，对部门预算执行进度不
佳、结转结余较多的项目，相应压
减次年安排资金规模，切实提高资
金配置效率。

本报讯（记者 谭湘竹 通讯
员 王晓佳）气象应急指挥车、车载
式火箭弹发射架、便携式气象站
……今年 3月 23日是第 64个世界
气象日，昨日上午，由市气象局、市
科学技术协会主办的“花点时间找
福气 气候行动我和你”气象研学
活动在福州郊野公园举行。

据悉，本次活动围绕 2024 年
世界气象日主题“气候行动最前
线”展开，通过线下体验和线上云
打卡的形式，吸引更多市民关注气
候变化，科普气象知识。活动现场
集聚了福气指挥部、福气发射吧、
福气飞过来、福气实验室、福气跑
得快、福气猜猜猜、福气飞行员、福
气会长大等 8处寓教于乐的打卡
点。在福气实验室里，孩子们被神
奇的气象知识所吸引，干冰神奇变
身的科学原理、人工增雨的过程、
便携式气象站背后的科学故事等
在现场一一解密。

为了迎接世界气象日，市气象
局从 3月中旬开始，开展一系列线
上线下活动。3月16日至26日，线
上 开 展“ 我 在 榕 城 气 候 最 前
线”——征集普通人与气候变化的
小故事活动。3月底，省气象局世

界气象日主场活动将设立福州馆，
福州数字象“云”展馆届时向公众
开放，展示近年来我市数字气象成
果。同时，还将通过气象大篷车
（应急指挥车）与各县（市）区气象
局联合开展气象开放日活动。

探索气象奥秘 感知风云变幻
气象研学活动在郊野公园举行

本报讯（记者 任思言）春光
正好，万物复苏，春笋、豌豆尖、芦
蒿、香椿芽、枸杞尖这些鲜嫩可口
的时令蔬菜陆续上市，市民餐桌
上多了“春天的味道”。

昨日上午，井大路永辉超市
人头攒动。在蔬菜区，“春笋节”
的标牌格外醒目，一个个细长鲜
嫩的春笋引来市民驻足挑选，旁
边鲜嫩的芦笋和茭白也颇受欢
迎。

“超市里还卖香椿，这真稀
罕！”市民陈阿姨看到标价79.8元/
公斤的香椿，连忙上前挑了一把，
准备带回家做香椿炒鸡蛋。“现在
香椿芽正嫩，最近香椿价格也较
之前有所下降，之前每公斤价格
都在 100元左右。”永辉超市工作
人员告诉记者。

记者在交通路的中渼市集
（万科店）看到，蔬菜摊位上，小韭
菜、香椿、春笋、豌豆尖等占据了

摊位的C位，色泽青翠、口感清爽
的春季时令菜品竞相争“鲜”，吸
引了众多市民购买。

摊主林阿姨说，今年春季时
令青菜品种比往年多了，虽然价
格不便宜，但顾客愿意购买尝尝
鲜。

记者发现，朴朴超市 APP 和
永辉生活APP都开设了春菜尝鲜
专区，福建建瓯的春笋、四川达州
的红油香椿、湖北武汉的芦蒿、云
南昆明的荞头……来自全国各地
的春菜都能线上购买，足不出户
就可以在家尝鲜。

记者从华威西营里批发市
场了解到，长途冷链运输的蔬菜
可以维持新鲜度。而为了迎合
时令经济，不少大型连锁超市和
生鲜电商纷纷布局春菜源头直
采，去除中间环节，降低了春菜
采购成本，不少新鲜蔬菜从产地
到门店用时不超过 24小时。

春菜上市
“春天的味道”受追捧

气象应急指挥车内气象应急指挥车内，，工作人员带孩子们了解天气变化工作人员带孩子们了解天气变化。。本报记者本报记者 郑帅摄郑帅摄

科创走廊建设考核

福州高新区
连续三年全市第一

本报讯（记者 林榕昇）日前，市科技局发
布福州市科创走廊 2023年度考核结果，福州
高新区考评得分位居全市第一，这是高新区
连续三年在我市科创走廊建设工作中位列第
一。

发展新质生产力是推动高质量发展的内
在要求和重要着力点。近年来，福州市加快
建设现代化国际城市，锚定建设国内一流的
科技创新集聚地目标，聚力打造产业特色明
显、服务配套完善、生活便利宜居的科创走廊
片区。福州高新区主动融入全市发展大局，
大力推进科创走廊高新片区建设，截至目前
已建成载体面积 145.55 万平方米。其中，
2023年完成科创走廊载体新增面积 42.50万
平方米，科创走廊区域内共吸纳各类高层次
人才312人、高校毕业生2886人，新增人才保
障住房配套面积 1.99万平方米；新认定国家
级高新技术企业 509家、备案科技型中小企
业 653家；新增省级以上孵化器 2家、市级以
上众创空间16家；新增市级以上企业技术中
心4家。

做好加减法 盘活存量资金
我市财政部门持续提升财政保障能力

闲置小屋变党建驿站
社区居民多个歇脚处

本报讯（记者 颜澜萍）“这间小屋挺好
的，累了可以进去歇歇脚、喝杯水，雨天还能
借雨伞，非常方便！”昨日，台江区洋中街道达
道社区双丰新村居民陈阿姨看着家门口全新
的党建驿站竖起大拇指。

这间党建驿站的前身，是一间闲置的屋
子，平时堆放着各种杂物。公共空间如何得
到更好利用？达道社区党委多次与社区党
员、居民代表走访小区，征集大家对小屋进行
提升改造的意见建议。随后，社区党委书记
林秋平在达道社区共建单位群里，发布了双
丰新村小屋改造的“微项目”。辖区共建单位
福州市国土资源综合行政执法支队认领了该
项目，对屋子进行提升改造。不久，党建驿站
挂牌上线。

驿站约 20平方米，里面备有雨伞、手电
筒、扳手等十多种便民工具，还设置了休闲桌
椅、读书阅览角、LED屏等设备。平时，由双
丰新村热心居民轮流值守，街坊邻居在此谈
天议事。党建驿站和社区长者食堂、邻家小
苑、健身活动区，共同打造成居民交流的空
间。

党建引领
优化小区议事规则
仓山江南水都杰座西区焕新

本报讯（记者 王玉萍 通讯员 李婉琳）
“在社区党委和业主代表的合力下，小区修
建了羽毛球场和儿童乐园，更新了文体设
施，还改造了楼栋门厅、小区智慧停车系统
等。住在这里，幸福感满满。”昨日，仓山区
上渡街道江南水都杰座西区居民林老伯高
兴地说。

据了解，小区已交房 17年，基础设施老
化严重。为巩固拓展主题教育成果，上渡街
道探索“党建+N”的小区治理新模式，优化
小区议事规则，推动小区焕发新貌。江南社
区党委牵头组织小区党员志愿者和热心业
主 95名，组建小区治理志愿服务队，同物业
协商并参与改造方案研定、项目资金启动以
及工程质量监督等，解决了小区基础设施维
护及提升修缮等诸多问题。

“针对小区消防管网堵塞问题，社区与
业主代表多次前往市自来水公司沟通协调，
历时半年全面修缮，获得居民一致好评。”相
关负责人介绍。


